

Santé des nouveau-nés

Une chambre pédagogique pour sensibiliser les parents aux impacts de l'environnement sur la santé de leur enfant

Le 20 décembre 2024, les Hospices civils de Lyon ont inauguré, grâce au soutien de l'agence régionale de santé Auvergne-Rhône Alpes, une chambre pédagogique unique en son genre, dédiée à la sensibilisation des futurs et jeunes parents sur les enjeux de santé environnementale, située à l'hôpital de la Croix-Rousse et accessible aux sages-femmes libérales de la communauté territoriale de santé Croix-Rousse Presqu'île.

Une chambre conçue pour protéger les plus vulnérables

Située au cœur de l'hôpital de la Croix-Rousse, cette chambre pédagogique dépasse la simple fonction d'une chambre témoin.

Elle est un véritable outil de sensibilisation aux risques environnementaux, tels que les perturbateurs endocriniens présents dans de nombreux produits du quotidien. Ces substances sont particulièrement préoccupantes pour les nouveau-nés, qui comptent parmi les populations les plus vulnérables.

Aménagée comme « à la maison », la chambre pédagogique répond aux normes les plus exigeantes en matière de respect de l'environnement et de protection des nouveau-nés : peintures et revêtements sans composés organiques volatils (COV) ni perturbateurs endocriniens, mobilier rénové.

Des ateliers pratiques pour un impact concret

Au cœur de ce projet, des ateliers pratiques et théoriques, animés par des sages-femmes (hospitalières et libérales), des infirmières de PMI et des infirmières et pédiatres du service de réanimation et médecine néonatales. Ils sont proposés aux futurs parents pendant la grossesse, et aux parents d'enfants hospitalisés dans le service. Réunis en petits groupes de 8 à 10 personnes, les participants explorent des thèmes essentiels tels que :

- **Le choix des produits de puériculture** (cosmétiques, textiles, jouets) ;
- **L'aménagement de la chambre** pour réduire l'exposition aux polluants ;
- **L'alimentation**, notamment l'allaitement maternel ;
- **La qualité de l'air intérieur** et l'aération des espaces de vie ;
- **La prévention numérique**, avec des conseils pour limiter l'exposition aux écrans dès le plus jeune âge.

« La grossesse est une période idéale pour réinterroger ses pratiques et adopter des habitudes plus saines, » explique le Dr Claire-Marie LOYS, pédiatre à l'hôpital de la Croix-Rousse et porteuse du projet.

Un partenariat local renforcé

Ce projet ambitieux a vu le jour grâce au soutien de l'Agence Régionale de Santé (ARS), dans le cadre de l'appel à projets « Perturbateurs endocriniens et établissements de santé ».

Lauréate de cet appel à projets, la chambre pédagogique illustre la coopération entre les HCL et la Communauté Professionnelle Territoriale de Santé (CPTS) Croix-Rousse Presqu'île. Grâce à une convention innovante signée avec la CPTS, la chambre pédagogique bénéficie d'une ouverture élargie, permettant aux sages-femmes libérales et aux habitants du quartier d'y accéder. Ce partenariat renforce ainsi l'impact de l'initiative au cœur de la communauté locale et témoigne d'un engagement collectif en faveur de la santé environnementale.

Une ambition durable pour les générations futures

En cohérence avec les recommandations nationales sur les 1 000 premiers jours, cette initiative s'inscrit dans la stratégie de transition écologique et sociale des Hospices civils et particulièrement dans la dynamique de développement de l'écoconception des soins et de lutte contre les perturbateurs endocriniens au sein des services et au plus près des professionnels et des patients, portée par deux groupes de travail transversaux dédiés au sein du CHU.

« Cette chambre pédagogique réaffirme notre engagement à protéger les générations futures en sensibilisant les parents aux impacts de leur environnement sur la santé. Elle incarne notre volonté d'innover pour conjuguer prévention, pédagogie et durabilité, en assumant notre rôle en matière de transition écologique au service de la santé et du vivant », déclare Raymond LE MOIGN, Directeur Général des HCL.

« Avec cette chambre pédagogique, l'hôpital de la Croix-Rousse se veut précurseur d'une offre de prévention en santé environnementale animée avec les professionnels de ville au bénéfice de la population locale », affirme Dominique SOUPART, directrice du Groupement Hospitalier Nord des HCL.



Inauguration de la chambre pédagogique le 20 décembre 2024, en présence de Dominique Soupart, Directrice du Groupement Hospitalier Nord des HCL ; Vincent Piriou, Président de la Commission Médicale d'Établissement des HCL ; Raymond Le Moign, Directeur Général des HCL ; Céline de Laurens, Adjointe au Maire de Lyon et Virginie Valentin, Directrice Générale Adjointe des HCL

INFORMATIONS PRATIQUES

📍 Coordonnées :

Hôpital de la Croix-Rousse- 103 Gd Rue de la Croix-Rousse - 69004 Lyon

Bâtiment D – 3 ème étage

DEMANDES PRESSE

Le docteur LOYS se tient à disposition pour toute demande éventuelle de reportages.

Merci de contacter directement le [service de presse](#).

CONTACT PRESSE : presse@chu-lyon.fr

04 72 40 74 40 / 06 74 68 65 49